Schweizerische Gesandtschaft

Wien

III, Strohgasse 16

Bitte diese Nummern in der Antwort zu wiederholen.

Nummer 7.

180

Wien, den 29. April 1921

Herr Bundesrat,

132

Sowohl beim Reichsverweser, als bei allen andern markanten politischen Personlichkeiten die ich gesprochen habe fand ich im Prinzip legitimistische Anschauungen, so beim Ministerpräsidenten Bethlen und dem Minister des Aeussern Banffy in ausgesprochemer Weise. Allerdings wurde mir allseitig betont, wie durchaus inopportun eine Ruckkehr zum jetzigen Zeitpunkt wäre. Horthy versicherte mir insbesondere, dass die Drohungen der kleinen Entente durchaus keine platonischen waren, dass es vielmehr einwandfrei festgestellt sei, dass die Serben an der ungarischen Grenze beträchtliche Truppenmassen konzentrierten. Die allgemeine Ansicht geht dahin, durch Abwarten werde die Sache ins Stadium der Reife kommen und werde sich bestimmt durchführen lassen.

Herr von Kanja der oberste Beamte des auswärtigen Amtes sprach den Kaiser in Steinamanger, der Kaiser äusserte ihm gegenüber: "ich bleibe, ausser wenn eine grosse Katastrophe eintritt "Kanja frug: "Majestät würde eine Katastrophe mittlerer Grösse nicht schon genügen ?".

Ueber die Veranlassung zu Karls Reise sagte mir Graf Julius Andrassy, Briand müsse doch zu den Drahtziehern gehört haben und zwar dieses plätzliche Protegieren der Habsburger von ihm bestimmt gegen die Tschechen gerichtet gewesen um sie zu den Sanktionen anzuregen und ihnen zu zeigen, dass man eventuell auch ohne sie auszukommen könne und andere Karten im Spiel habe.

In einer Gesellschaft traf ich neulich den Prinzen Ludwig Windisch-Graetz, dieser versicherte mir, vor allem hoch und heilig, er habe von der ganzen Expedition nichts gewusst, es sei ein völliger Zufall, dass er in



Privatangelegenheiten (Aufnahme von Hypotheken auf seine Güter) damals gerade in Paris war. Bestimmt könne er aber sagen, dass Briand ein Gegner der Restauration sei, dieser habe ihm in dieser Hinsicht seinen Standpunkt eindeutig gekennzeichnet, schon seine Spannung mit der royalistischen Partei spreche übrigens dagegen, dass er Karls Sache irgendwie unterstützen könnte, Karl selbst habe sich in letzter Zeit viel zu sehr mit dieser Partei eingelassen und sei Hierin wie bei seinem ganzen Unternehmen von den Parmas geführt worden. Eine eventuell auch beteiligte Persönlichkeit sei der für die Donaukonföderation sehr eingenommene frühere Petersburgerbotschafter Paleokogue.

Wenn ich Ihnen in meinem Telegramm erwähnte, im Gung auch die Partei der kleinen Landwirte sei nicht Tegitimistisch, so hiess dies soviel, als sie sei in ihrem stärkeren Teil für die freie Königswahl, in ihrem geringern republikanisch, natürlich könne die freie Wahl auch den legitimen König treffen.

Die Kanditatur des Sohnes Erzherzogs Joseph soll immer noch von Italien und statt werden und auch die Möglichkeit der Verlobung des Prätenten mit der ältesten Tochter des Königs von Italien, der jetzt 20 jährigen Prinzessin Jolanda, befinde sich stets noch im Bereich der Möglichkeit; Zder junge Erzherzog war übrigens in Italien, zwar erfolgte die Verlobung nicht, die Verhandlungen aber blieben im Gang.

Genehmigen Sie, Herr Bundesrat, die Versicherung meiner ausgezeichnetsten Hochachtung.

Der Sch eizerische Gesandte:

Sig. Ch. A. Bonnash

An das Schweizerische Politische Departement Abteilung für Auswärtiges

Bern.